

Le chemin des croix(Krizlawag) et le fossé aux tripes (Kuttelrausgraben)

Un très ancien chemin reliait directement Landser et Steinbrunn - le -Bas et plus précisément les deux sites des églises à travers champs.

A Landser il partait à l'Ouest « Derrière l'Eglise » « Hinter der Kirche » par le sentier qui longeait l'ancien couvent ; il rejoignait l'actuel CD après le bosquet à la sortie du village à l'Ouest ; traversait le Kuttelin run's (le ru de Kuttelin = Ketterlin) « qui séparait les deux bans, pour se diriger vers la rue des Seigneurs à Steinbrunn le Bas et l'église Saint léger.

A mi- chemin un autre chemin rejoignait le deuxième village qui composait Steinbrunn le Bas à l'époque, direction l'église dédiée à Saint Laurent et le château.

Ces chemins étaient les liaisons principales entre nos villages et, comme on marchait le plus souvent à pied ils étaient bien plus directs qu'aujourd'hui.

En février 1633, pendant **la guerre de trente ans** (1618 – 1648) aussi appelée « **guerre des Suédois** »(EN FAIT DES MERCENAIRES A LA SOLDE...) ce chemin a été le théâtre d'un important massacre (les archives relatent plus de 600 morts).

Ces morts étaient des habitants, des paysans de toute notre région du Sundgau qui s'étaient soulevés contre l'occupant. Lors d'une bataille près de Blotzheim ils furent défaits et les survivants faits prisonniers et emmenés au château de Landser. (cf note)

Le château de LANDSER et sa région était alors sous le commandement Suédois du dénommé De Harpf. Le lendemain de leur capture les prisonniers furent emmenés vers Steinbrunn- le -Bas , sur ce chemin ou ils furent massacrés.

Certainement POUR LES PUNIR DE LEUR REBELLION mais aussi parce qu'on ne voulait pas s'embarrasser de 600 bouches à nourrir et à garder... Quelques -uns en réchappèrent et purent rejoindre Steinbrunn le Haut mais ils succombèrent à leurs blessures et furent enterrés au cimetière.

Les familles des morts qui venaient de tout le Sundgau firent peut être ériger des croix (on ne sait s'ils furent enterrés sur place) on les érigea en souvenir le long de ce chemin .

Sur certaines anciennes cartes (1740 ,1880) ces croix étaient dessinées au bord du chemin : 7 sur celle de 1740, on connaît la symbolique du chiffre et il n'en restait apparemment que 4 en 1880.

Une dernière preuve encore visible près de la ferme Schlienger à STEINBRUNN le BAS, rue des Seigneurs :

Sur cette croix est mentionné : Zur Erinnerung an den Alten Kreuzweg traduction en souvenir du vieux chemin des croix ...

A Steinbrunn -le -Bas à la source de Ste Apolline une inscription en référence à Louis Abel dit que ce site (entre Steinbrunn et Bruebach) serait celui du massacre ...Louis ABEL avait dans ses recherches dû trouver une chapelle rappelant ce massacre .

La chapelle « souvenir » en question ne se trouvait-elle pas plutôt sur le territoire de Landser près du chemin des croix (Krizlawag) ? D'ailleurs un calvaire se dressait ici.

Ce lieu était appelé « Blechhutte ». On peut se demander si cet emplacement n'était en réalité lié à la famille Blech ? Leonard Blech fut prévôt de Landser de 1575 à 1608 : quelque temps avant la guerre de 30 ans et 1633...En tout cas ce bosquet à la sortie de Landser porte encore des fondations en grès rose, il serait utile de dater cette construction ...

CARTE MANUSCRITE DE 1740 (7 CROIX)



De prospère, la région de Landser allait pendant et après cette guerre être totalement ruinée. En 1648, ce sera la fin de la période Autrichienne , Landser et sa région sont rattachés au royaume de France avec les traités de Westphalie. On reconstruira souvent sur les anciennes fondations des maisons en ruines et beaucoup d'entre elles datent de cette époque.

Après ce massacre le nom de ce fossé initialement appelé « KutelinRunsGraben » fut transformé en « Kuttelrausgraben » ou fossé aux tripes.

Il faut noter que cette période sombre est néanmoins restée longtemps ancrée dans les mémoires...

Pour calmer les enfants turbulents ma grand-mère racontait que quand elle était très jeune les parents leur disaient :

« Blib bràv zuncht kummt d'r Schwed »

« Sois sage si non viendra le Suédois »...

Ce chemin a disparu lors du remembrement des terres dans les années 1960 .Le fossé aux tripes est toujours la limite entre nos deux bans...

FRANCOIS TISCHMACHER

Note :

1633 WALDIGHOFFEN

Durant cette guerre, le village avait subi d'importantes impositions et ce n'est qu'à l'arrivée des Suédois, qui commirent de nombreux excès et atrocités que la révolte des paysans du Sundgau gronda.

Après l'assassinat du comte d'Erlach à Ferrette, le 4 février 1633, les paysans de la région se rassemblèrent à Waldighoffen pour se diriger vers Altkirch afin de chasser l'ennemi. Après une heure de combat, les soldats suédois ne pouvant plus regagner le château, furent abattus.

Le 7 février, les insurgés au nombre de 4000 hommes se dirigèrent via Muespach le Bas vers Blotzheim. A Hésingue, ils assommèrent une douzaine de Suédois. Entre temps, le colonel suédois Sébastien de Harpf, rassembla une vingtaine de compagnies de cavaliers et soldats à pied. Il provoqua les paysans sur terrain découvert. Les Sundgauviens qui n'avaient aucune

notion de tactique stratégique tombèrent dans le guet-apens. Plus de 800 paysans gisaient sur le champ de bataille et autant furent capturés. 41 meneurs furent pendus aux arbres et le reste conduit à Landser où environ 600 périrent.



Les 41 meneurs furent pendus à Hésingue